
Desde Santiago de Compastela 

Urbrnlsma y Antlurban 

La intención de mi comentario es llamar la atención de todos rece en Santiago el Ensanche, así llamado nadie sabe porqué. 

Entre ambas ciudades existe una disparidad, una oposición 
Santiago como tailrms ciudades de Europa tiene su aciu- total que nace de sus mismos planteamientos; el primero conei- 

dadn, su zona monumentd a la cual nuestros Patrimonios Artís- dera la calle como un elemento casi accidental de su urbanismo, 
ticos han puesto una campana de vidrio como a los populares el segundo hace de ella su única base y desarrollo. 

Ante esta oposición, y en el fondo indiferencia, surgen los 

Iicia, Esta r c i udad~  es &Be noble traza y curnplidrs proporci~nesn, momentos actuales como fórmulas viables para resolver el proble- 
generosa en espacios y niveles con los cuales se juega c~nt inua-  ma. No se tiene en cuenta la mucha cal que hay en Santiago, ni  
mente en un d ~ m i n ~  el  ambiente creándde un sentido, gozkln- los materiales de hoy, ni el hombre, ni  nada, solamente el que la 
dose en la vadedad de formas orquitectóinlear por abra y gracia catedral se vea bien, muy bjen, y que Santiago se parezca a sí 
ds un sabio urbrn lsm,  q u i t i r  intuitivú, q u i d r  largamente me- mismo, bien es cierto que reflejado en el agua fangosa de la m l s  
ditado... El Santiags viejo se dirige a su centro religioso y cívico total y ramplona ignorancia arquitectónica y urbanística. 
a frav6s del espacio de sur calles sln detenerse en la forma indi- Creo que si  las soluciones fuesen precedidas de un serio 
vidwal, ensanch&ndose en las plazas, sin par ello perder su a- estudio, de un buscar la fórmula urbanística, planteando los pro- 

blemas con méis respeto al hombre, a su ambiente e incluso a 

J. A. BARTOLOME ARGOELLES, Arqto. 

Curso InterrnacOonaI de Urbanismo en EBerrIIln 

El día 3, primer miércoles de febrero, se celebró la inaugu- 
ración de las ~Lkcciones de Actualidad» que, organizadas por la 
Comisión de Cultura de este Colegio Oflcial de Arquitectos, ten- 
drán lugar de ahora en adelante cada primer miércoles de mes. 

Esta primera sesión se dedicó a la información sobre el Curso 
internacional de Urbanismo de Berlín, celebrado en dicha ciudad 
durante el mes de octubre de 1M4. Fue presentada por los Se- 
ñores José Alemany, Juan Antonio Solans y Javier Sust, estu- 
diantes de último curso de la Escuela de Arquitectuia, que habían 
participado en aquel curso. 

La presentación corrió a cargo del decano del Colegio, quien 
expresó el valor que concedía a estas  lecciones de Actualidad)) 
como medio de información y divulgación de actividades y expe- 
riencias relacionadas con la profesión. Asimismo aludió al sig- 

pueden obtenerse, sino en lo que representa, dentro de un am- 
biente de diálogo, la exposición de diferentes métodos de enfoque 
y sentidos de concepción. 

Seguidamente, Juan Antonio Solans habló sobre el ambiente 
urbanfstico en que se halla Spandau, en relación a la estructura 
urbana concreta de Berlfn, como condicionante que debe tenerse 
en cuenta en el enfoque de Spandau. Expuso la configuración 
urbana debida a la actual coyuntura política, la estructura de la 
ciudad, abierta en el territorio, debido a su evolución geogrdfica, 
histórica y ur'banística,y analizó los valores positivos y negativos 
de algunas realizaciones urbanas parciales, como la «Sied- 
lungn de antes de la guerra y el Hansaviertel y la Stalinallee de 
después de la contienda. 

En tercer lugar,*Javier Sust presentó, concretamente, el desa- 
nificado que presentaba, en vistas.a la consecución de una mayor rrollo histórico y urbanistico de Spandau, tema del curso; su 
integración del Colegio con la Escuela Superior de Arquitectura, estado actual, dado por un tejido histórico en transformación, 
el hecho de la inauguración de estas sesiones con la presenta- bajo la presión de su papel territorial, económico, administrativo 
ción de las experiencias realizadas por unos estudiantes de esta Y comercial; las alteraciones del Paisaje urbano producidas por 
Escuela en un certamen internacional. estas presiones y la validez de su situación como núcleo de 

En primer lugar, José Alemany expuso el tema del Sympo- .intercambios Y de ~omunicaciones. 
sium el cual versaba sobre la ordenación y remodelación del Finalmente, fueron expuestos los resultados a que llegaron 
centro-histórico de la ciudad de Spandau, situada en el «hinter- los equipos internacionales en los que dichos estudiantes hablan 
landn de Berlin. Presentó l u e g ~  el ambiente en que se había participado, presentando 10s diferentes ~SquemaS de renovación 
desarrollado el cursillo; determinado por la participación de urbana, obtenida mediante la actuación en el tiempo de 10s ele- 
70 estudiantes de diversos países y de los profesores arquitectos: mentos infraestructurales urbanos, Y mediante el intento de fijar 
Buckardt, Stirling, De Carlo, Blake, Woods, Zoltan, Von Moltke, una imagen visual del nuevo centro direccional de Spandau a 
Ungers, Eggelin, Duttmann, Gutbrod, y Hebsbrand. Cifró el valor traves de un ~roducto-~rograma. 
de tales reuniones, no en los resultados mismos que de ellar J. A. S. 


